

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, viernes 12 Enero 1900.

N.º 5593

SECCION POLITICA

Van desengañándose

Hasta en los mismos periódicos afectos al régimen se observa cierto cansancio ante la impotencia constante del parlamentarismo en nuestra patria, para resolver ninguno de los conflictos pendientes. Uno de ellos, muy provisto de eso que se llama sentido común y que tan poco común es, ve con marcada repugnancia ese período de seis meses de retórica y habladurías que se abre ante nosotros con la reapertura de esas Cortes artificiales, de las que toda verdad y todo fin patriótico y desinteresado parecen proscritos.

Y cuando los prestigios del parlamentarismo van decayendo visiblemente en el seno del campo monárquico, el republicanismo sigue infestado por esa enfermedad, tal vez por contagio de la vecina Francia, cuyas ideas, costumbres y tendencias, lo mismo en política que en filosofía, literatura y arte siguen invadiendo á España hasta el punto de suprimir en ella lo español. No á otra causa podemos atribuir la tenacidad singular con que los republicanos españoles, excepción hecha de los antiguos federales y de los autonomistas, siguen aferrados á ese modelo de la República parlamentaria, que en el fondo no es más que la monarquía parlamentaria, á la que España debe tantas ruinas y tanta decadencia moral y material.

El parlamentarismo, es decir, la confusión de los poderes, es para nosotros el enemigo, que lo mismo descubrimos bajo el régimen de los Borbones, que bajo el régimen pseudo-democrático de la oligarquía parlamentaria de Francia, constituyendo el fondo y la sustancia de uno y de otro, como con gran habilidad hacía notar estos días el realista francés monsieur de Ramel, otro de los acusados ante la Haut Cour,

tratando de conquistar las simpatías de sus jueces.

¿Por qué no han de ser los republicanos los primeros en levantar la bandera contra esa farsa política y social, bajo la cual se encubre la explotación de un pueblo por una casta de políticos de oficio? ¿Es acaso antidemocrático que el jefe del Estado no sea elegido por el Parlamento, ni designado por la lotería de la herencia, sino por la soberanía nacional, no representada por Cámaras de guardarropía, sino por el sufragio de los electores, de los municipios, de las provincias y de los organismos económicos, científicos, industriales y mercantiles del país? ¿Es antidemocrático la separación de los poderes para que el gobierno gobierne con dignidad e independencias sin miedo á las votaciones parlamentarias, las Cámaras legislen sin coacciones ni corrupciones, y los tribunales juzguen sin la amenaza del traslado ó el verdadero soborno del ascenso? ¿Es antidemocrática la autonomía de los organismos locales?

¿Por qué, pues, no han de agruparse los republicanos bajo una bandera, que es la gloria y el provecho de los Estados Unidos, de Suiza y de Alemania? ¿Por qué han de coincidir con los monárquicos en esa afirmación del parlamentarismo, cayendo en el común descrédito? ¿Cómo no muestran siquiera el cansancio y el desencanto que públicamente confiesan órganos importantes de los partidos del régimen?

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

Banderas nacionales de los boers

Si algo explican las banderas adoptadas por el Estado Libre de Orange y por la República Sud Africana de Transvaal es en primer lugar la persistencia del patriotismo neerlandés en los toscos labriegos «trasplantados» al Africa austral.

Y como «amor con amor se paga» se explican también las demostracio-

nes positivas de simpatía que los holandeses prodigan á sus hermanos los boers, que de la madre patria reciben los más preciados auxilios.

Blanco	Rojo
Anaranjado	Blanco
Blanco	Azul
Anaranjado	
Blanco	
Anaranjado	
Blanco	

Estado Libre de Orange

Oranje-Vrijstaat

Verde	Rojo
	Blanco
	Azul

República Sud-Africana (Transvaal)

Zuid-Afrikaansche Republiek

La casa real de los Países Bajos dió nombre á la república de Orange y color, anaranjado) á su pabellón nacional, en el cual, á modo de signo de federación, aun no siéndolo en realidad, campean también los tres colores de la nación neerlandesa.

Esta bandera tricolor de los antepasados, (rojo, blanco, azul) fué adoptada por el Transvaal, que se limitó á distinguirse mediante una tira vertical verde.

Ambas repúblicas proclaman pues, mediante sus banderas su condición de leales neerlandeses.

Sobre el Tugela

Reducida á una escaramuza insignificante la acción de Colesberg (al N. del Cabo), sigue atrayendo la atención exclusivamente el teatro de las operaciones en Natalá.

A pesar de la reserva que el ministerio de la Guerra inglés guarda sobre los movimientos de las tropas que desembarcan en el Africa, sabe se que toda la 5.ª división (al mando del general Warren) pasó de la ciudad del Cabo á Durban, donde desembarcó para agregarse al cuerpo de ejército del general Buller.

Las fuerzas de artillería y de caballería han llegado á su destino muy quebrantadas, por haber perdido bastantes caballos y alguna impedimenta en un siniestro marítimo. Pero, aun así, el refuerzo es de importancia, llegando á 8,000 hombres y unos 18 cañones.

El cuartel general del general Buller esta en Frere, quedando en Chieveley una división de vanguardia.

Más al Sud están ocupados Estcourt, donde fué sitiado el general Hildyard cuando la invasión de los boers á los comienzos de la campaña y Weenen, sobre el Bushman, por donde emprenden la marcha los ingleses, al parecer, para envolver las posiciones del enemigo.

Los boers prevén este movimiento envolvente, y es natural. Según los últimos despachos, se han fortificado en dos puestos avanzados sobre sus alas; en Springfield (al Oeste) y en el monte Inlawe (al Este). De esta manera disponen delante del Tugela, como un gigantesco foso, de un glacis bien acondicionado para contener desde un principio el asalto que el enemigo intenta contra el que los republicanos consideran ya como territorio propio, anexionado y regido con todas las formalidades.

Un emisario de Transvaal

En un telegrama de Amsterdam se da la noticia de que ha llegado á Holanda un emisario del Gobierno transvaalano.

El Sr. Dewaard, comandante de la legión holandesa de Pretoria viene á compras en Holanda y en Alemania. Esto es lo que parece indudable, á pesar de que ningún periodista ha logrado saber nada de cierto.

El Sr. Dewaard declara que tiene las más fundadas esperanzas de que los boers saldrán victoriosos de la contienda.

Afirma que están abundantemente provistos de municiones, y especialmente de cartuchería Mauser, la cual se fabrica ya en Pretoria; no faltando tampoco proyectiles de artillería, que se fabrican en Johannesburg y en los talleres de la Compañía de ferrocarriles. Celebra mucho la eficacia de las municiones alemanas y francesas cuyos efectos son terribles.

Alarma en el campamento inglés

Telegrafían de la ciudad del Cabo que anoche se produjo una gran alarma en el campamento inglés de Victoria, hácia el Oeste, cambiándose un vivo tiroteo entre los ingleses y un destacamento de boers, á quienes se suponía la intención de cortar la vía férrea de Dungeness.

Ha llegado al Cabo el trasporte «Majestic».

En la Colonia se continúa reclutando voluntarios para las cuadrillas de trabajadores del ferrocarril, pero el hecho de que las principales Compañías inglesas de seguros sobre la vida hayan acordado elevar un 5 por 100 las pólizas de seguros durante la guerra, constituye un obstáculo para que muchas personas se alistén.

Las compañías inglesas se defienden diciendo que nada tiene que ver el negocio con el patriotismo.

Las Compañías americanas, más

liberales que aquellas, no establecen ninguna restricción para el servicio terrestre ó naval.

Captura de un buque alemán

Los periódicos publican, una nota diciendo que el almirantazgo ha recibido un telegrama oficial del comandante de la estación del Sur de Africa, en el que se anuncia que el vapor «Bundesrath», de la compañía alemana del Este de Africa, ha sido capturado, y que se le detendrá en Durban esperando la decisión del tribunal de presas que ha de reunirse.

A bordo del «Bundesrath» se encontraban tres oficiales y veinte hombres alemanes con uniforme y casco, los cuales tenían intención de unirse al ejército boer.

La nota en que se da cuenta de esta captura insiste en manifestar que las autoridades inglesas deben haber tenido graves razones para proceder como lo han hecho, puesto que su acción deberá justificarse plenamente ante el tribunal de presas.

Igualmente declara la nota que el gobierno inglés desea que se considere ordinario y legítimo que los buques extranjeros efectúen el comercio en la costa oriental de Africa con las menos restricciones posibles.

Dicen de Lourenço Marquez que la captura del «Bundesrath» ha aumentado la hostilidad contra los ingleses, que tan marcada se manifestaba ya entre alemanes y holandeses.

Otro vapor detenido — Una plancha

París 31.—Las autoridades inglesas detuvieron hace pocos días, según telegrama de Copenhague, el vapor dinamarqués «Wladimir Sarvine» en Dorvey (Cornualles).

Supusieron que el barco transportaba municiones destinadas á los boers.

De las pesquisas hechas después apareció que el vapor había sido fletado por el gobierno de San Petersburgo y que las municiones que conducía estaban destinadas á un buque de guerra ruso, cuya construcción está á punto de quedar terminada en los astilleros de Filadelfia.

El «Wladimir Sarvine» obtuvo al fin el 22 del actual, autorización para zarpar con destino á Filadelfia desde el puerto de Dorvey.

Telegramas de la noche — Noticias de todas partes.

Naaupor 30.—Se ha observado por ambas partes de los combatientes la tregua de tres días.

Los ingleses se mantienen en Arundel.

Victoria West 30.—No hay señales de la presencia de los boers.

El miércoles fueron presos dos indígenas cafres que conducían dinamita sin el correspondiente permiso.

Ciudad del Cabo 28.—La noticia de las derrotas sufridas por los ingleses causa profunda sensación en diferentes puntos de la Colonia y contribuye á exacerbar la oposición al elemento británico, y en muchos centros de agitación que no es oportuno designar más claramente.

Se sabe que Michan («solicitor» de la Compañía boer), que ocupa un alto lugar entre los holandeses y que había sido hecho prisionero, conducido al Cabo y llevado el 22 de Septiembre á De Aar, ha sido sometido á la jurisdicción militar.

Se ha presentado demanda ante el

Tribunal Supremo para obtener su libertad.

La resolución del asunto se ha aplazado hasta el 12 de Enero.

Ciudad del Cabo 30.—Gran cantidad de material de artillería de sitio ha sido enviada al teatro de las operaciones. Se continúa recibiendo noticias que indican que el espíritu de rebelión contra Inglaterra aumenta en partes distintas de la Colonia: pero la opinión pública está convencida de que las autoridades se hallan dispuestas contra toda eventualidad, y que procurarán ahogar con terrible energía cualquier movimiento que ocurra.

Más de un millar de hombres se han alistado en la Ciudad del Cabo.

Arundel 30.—Se ha dado orden á todas las tropas llegadas del Cabo de reemplazar por un casco el sombrero ancho que traían.

Los mismos ingleses los tomaban por boers, y se ha dado el caso de hacer fuego sobre ellos.

Grashamtown 28.—Los vecinos de esta población han constituido una guardia para la defensa de sus intereses en vista de que no hay guarnición británica.

VARIEDADES

Mechero Auer

Las ventajas múltiples del **Mechero Auer** sobre los aparatos ordinarios que se emplean para el alumbrado por gas son la consecuencia natural y necesaria del principio sobre el cual está basado.

Para obtener la incandescencia del manguito compuesto de tierras raras que irradia su luz, el **Mechero Auer** utiliza en efecto, las cualidades caloríficas del gas, siendo éstas muy superiores á sus cualidades lumínicas, las que tan sólo utilizan los aparatos ordinarios.

De este modo, mientras el rendimiento lumínico de 10 bujías exige un consumo de 135 litros de gas por hora con el mechero mariposa y de 185 litros con el circular con tubo, no corresponde, con el **Mechero Auer**, más que á un consumo de unos 18 litros por hora, á lo más.

El **Mechero Auer** procura, pues, una economía importante en el consumo del gas, cuya economía da por resultado parcial un aumento considerable de luz y tiene por consecuencia una grande disminución del calor producido.

Otras de las ventajas esenciales del **Mechero Auer** son:

- 1.º Fijza absoluta de la luz, pues ésta no la emite ya una llama más ó menos vacilante, sino un cuerpo fijo: el manguito;
- 2.º Supresión del humo con disminución del aire viciado, por el hecho de la combustión completa del gas quemado con llama azul;
- 3.º Por último la luz del **Mechero Auer** tiene la propiedad de no desnaturalizar los colores.

El **Mechero Auer** no es un aparato de un tipo único; por el contrario, según se indica en el cuadro adjunto, hay cinco clases de mecheros, de consumo y fuerza lumínica diferentes, para que cada cual pueda proporcionar á sus necesidades la intensidad y el gasto de su alumbrado.

Merced á todas estas ventajas, el **Mechero Auer** va substituyéndose poco á poco á los antiguos aparatos y motiva con frecuencia la instalación del gas en muchos sitios en que aún no había penetrado.

Como aparato interior, después de conquistar rápidamente todas las insta-

laciones, cafés, tiendas, en los que la duración del alumbrado daba un interés particular á sus cualidades económicas, el **mechero Auer** no tardó en imponerse á todos aquellos centros, en que se recomendaban especialmente, como son, las oficinas, talleres, casas de educación, etc.

Adoptado por muchos propietarios para mejorar el alumbrado de los portales y escaleras, penetró rápidamente en los pisos, fuesen estos lujosos ó modestos, y en ellos se generaliza más y más su uso desde la creación del **mechero Bébé** cuyo consumo no excede 40 litros de gas por hora.

Por otra parte, las instalaciones hechas en la vía pública en varios puntos de la península y del extranjero así como en numerosas estaciones de ferrocarriles, han demostrado la superioridad incontestable del **mechero Auer** sobre los demás sistemas, como aparatos de alumbrado exterior.

En los establecimientos industriales y en todas partes donde se hacen precisos focos potentes, el nuevo mechero n.º 3, solo ó colocado en grupos en aparatos especiales, permite realizar económicamente con el gas el alumbrado de las lamparas de arco.

Esta sociedad tiene siempre á la disposición de su clientela un surtido grande en globos, tulipas, reflectores y demás objetos de cristalería, cuyos modelos son especialmente aplicables á la luz del **mechero Auer**, así como guarda vistas de vidrio despolido, parahumos de porcelana, de mica, de aluminio y de hierro esmaltado. Tiene también á la disposición del público diferentes aparatos, permitiendo, sea ya de responder á ciertas necesidades particulares, sea de hacer el mechero insensible á toda causa de deterioro ó irregularidad en su funcionamiento.

**

Desconfiad de la imitaciones

Los manguitos falsificados se inutilizan al cabo de poco tiempo lo que ha hecho que los compradores se hayan presentado para sustituirlos con otros nuevos, pero debemos advertir, como lo hemos hecho ya otras veces, que solo cambiamos los manguitos correspondientes á nuestros mecheros que llevan la marca de fabrica «S. F. Auer» en la galería y en la varilla de níquel del manguito, á fin de evitar se coloquen clandestinamente los manguitos Auer sobre los mecheros falsificados que todo el mundo conoce los pésimos resultados.

Para que los compradores no queden engañados y tengan la seguridad de poner un verdadero **Mechero Auer**, pudiendo luego reemplazar el manguito, deben dirigirse en Mahón calle arravaleta 4, y Castillo 4, en Inca en casa D. Gabriel Guasp, en Sóller en casa D. Arnaldo Casellas y en Felanitx en casa D. Juan Piña.

Representante en Baleares:
P. B. VALLS.

De los jesuitas

Empieza la formación moral del jesuita en el Noviciado. Dura éste dos años, el primero se emplea todo en cosas y ejercicios espirituales; en el segundo, antes se estudiaba algo; hoy, en alguna provincia se ha mermado mucho el estudio y en ocasiones suprimido del todo, de suerte que los dos años enteros se gastan en rezos, en

lecturas piadosas y prácticas de virtud, Sería infinito particularizar estas prácticas. Para nuestro intento basta observar: primero, todos los ejercicios de virtud que se usan en el Noviciado son más bien teóricos que prácticos; que es decir, que en ellos más bien se enseña como han de hacerse las cosas, que no se ejecutan, y caso de ejecutarse, hacese en tales condiciones que por efecto queda en el alma para los años posteriores; segundo, que muchas veces estos ejercicios de piedad son tantos y tan continuados y se desciende en ellos á tales pequeñeces, y aun diríamos niñerías, que no pocos se atontan y pierden la cabeza y aun á veces presentan síntomas de locura y de suerte que hay que enviarlos á sus casas; con qué justicia y agrado para las familias, déjase entender; tercero, que el fin supremo de toda la formación religiosa del noviciado es despojarle de su personalidad, anular su voluntad y albedrío, convertirle en una especie de estatua ambulante que se mueve al impulso que recibe por de fuera. Quien á esto llega, quien no piensa, ni quiere, ni desea sino lo que quiera en Superior, ha llegado á la perfección; quien no, no solamente no ha llegado, sino que puede estar seguro de que no llegará jamás, que no es llamado al estado de jesuita, y que antes de venir al caso de salir ó ser echado, es mejor que salga de la Compañía.

EL PADRE MIR (Jesuita.)

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Cumplimentando lo prevenido en el artículo 17 del Reglamento, se reunirá esta sociedad en junta general el domingo próximo á las once de la mañana, para el examen de cuentas del 2.º semestre finido, y en caso de conformidad proceder á su aprobación.

Mahon 11 Enero 1900.—El Presidente, J. J. Rodriguez.

Sigue el vendabal del Norte que es uno de los de mayor duración que en esta isla se sienten. El anemómetro ha marcado estos días por término medio una velocidad del viento de catorce á quince metros por segundo, y ha habido espacios de pocas horas que ha marcado diez y nueve metros por segundo.

Se cree que mañana saldrá de Mallorca el vapor «Menorquin», después de reparada su avería.

Según noticias telegráficas, el vapor «Ciudad de Mahón» ha llegado á Alcudia á las cuatro de la madrugada de hoy y ha salido luego á las ocho para este puerto, pero á las nueve y media volvió á estar en Alcudia por haber tenido que arribar á causa del temporal reinante.

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento para celebrar la sesión ordinaria correspondiente, de cuyos acuerdos publicaremos un extracto en el número próximo.

En la calle de las Moreras se ha soltado del soporte que lo sujetaba, uno de los alambres del alumbrado eléctrico, interceptando el paso á los transeúntes. Sería conveniente fuese restituido en su sitio á fin de evitar algun percance.

Estos últimos días pasados corría el rumor de que el señor Alvarez Sereix actual gobernador civil de esta provincia, sería pronto trasladado á otra, de que no hace mucho tiempo se ocupó la prensa. Sobre este particular cortamos de nuestro estimado colega «La Unión Republicana» de Palma lo siguiente:

«Circula el insistente rumor de que pronto será un hecho el traslado del actual gobernador Sr. Alvarez Sereix.

Si se afectúa dicho traslado que no creemos hasta ver confirmado, se deberá á las gestiones que á la sordina están haciendo en Madrid, los mimos que al verificar el «pacto», crayeron repartirse el feudo de Mallorca, como si se tratase de una manada de borregos.

Puede que los tales consigan su objeto, más, lo dudamos.

La sombra del Sr. Alvarez Sereix, impide que algunos políticos decentrados, puedan llevar á la práctica los bastardos planes que llevan preconcebidos, para implantar de nuevo en Mallorca una política de bandidaje, al igual de lo que se hacía en los malditos tiempos de Ribot.

Distanciados por completo, en el terreno de la política, del Sr. Alvarez Sereix, no hemos de romper lanzas en favor de dicho señor puesto que no está en nuestro deber, para que continúe en el ejercicio de su cargo. Pero lo que sí siempre sostendremos, que entre los que han pasado por el Gobierno civil de Baleares, el Sr. Alvarez ha sido uno de los mejores, y de los que más se han distinguido en el cumplimiento de la ley, declarándose abiertamente enemigo de todo lo que trascienda á favoritismo, por cuyo motivo sentiremos la partida del caballero.

No obstante, márchese ó no el señor Alvarez Sereix, nosotros, con los acostumbrados bríos que siempre nos han distinguido hasta quemar el último cartucho contra los que desde Madrid, pretenden, mediante una política imbecil, seguir gobernando á su gusto á los mallorquines. Y contra quien se dirigirán principalmente nuestros fuegos, serán contra los conservadores de «dublé», que después de haber criticado duramente al señor Ribot, fueron luego á doblegar su espinazo ante él.»

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Los empleados de Fomento, para evitar se les deje cesantes, han acordado por unanimidad dirigirse al ministro del ramo para que rebaje sus respectivos sueldos proporcionalmente hasta llegar á la cifra total de economías que habrán de realizarse en el departamento de Fomento, continuando así hasta que por la amortización de las sucesivas vacantes que ocurran se llegue al número y cifra proyectados.

—Toda la prensa dedica preferente atención al presupuesto de Fomento, atacando durísimamente al señor Catalina, director de Obras públicas, al que se le llama el «Judas Iscariote» y principal factor de todas las enormidades que en el presupuesto se contienen.»

En el Principal

Anoche tuvo lugar el beneficio de la distinguida primera actriz Doña Elisa Garrigós resultando la función como un compendio de las muchas simpatías que goza la reputada actriz entre el público mahonés.

La elocuente manifestación de agrado con que fué recibida por la concurrencia á su primera aparición en escena, fué el preludio de una serie de continuos aplausos y delirantes ovaciones.

La deificada comedia de Blasco «El pañuelo blanco» fué la llamada á poner de relieve la vis cómica, la fácil dicción y los distinguidos ademanes de que se vale la Sra. Garrigós para dominar todas las situaciones embelizando al auditorio.

Anoche en Clara nos evidenció la Sra. Garrigós lo que ya hemos afirmado repetidas veces, que es la actriz de más valía que ha pisado las tablas de nuestro escenario.

Ceñida á su papel, trabajó muy discretamente la Sra. Castillo en la Condesa.

En el Conde el Sr. Martínez estuvo muy bien en el primer acto, en el segundo, con la manía de querer provocar la risa, en donde el actor debe evitarla á todo trance, se desentonó algún tanto y ya no volvió á dar con el personaje hasta el final de la comedia.

Y como los demás papeles son secundarios, solo nos resta para terminar, dedicar al precioso niño Gonzalito Llorens los elogios que puedan nacer de nuestra modesta pluma, que si fuesen muchos, no serían bastantes para los que se merece este artista en miniatura.

Gonzalito Llorens y Garrigós tendrá escasamente siete años de edad y anoche en la Rosita, vestido de niña, no hubo concurrente en el teatro que no juntara sus manos para aplaudirlo. No se trata del niño que recita de memoria su papel, si nó del niño artista que á los siete años piensa, siente y acciona como un artista hombre. Tal es Gonzalito, y al felicitarlo por su triunfo de ayer, deseamos que continúe siendo el orgullo de sus padres hasta verlo brillar entre los hombres ilustres del Teatro Español.

El precioso monólogo que lleva por título «Día Completo» fué recitado con el gracejo que le es propio á la Sra. Garrigós, valiéndole unánimes y prolongados aplausos.

La brillante banda de Baleares número 2 amenizó los entreactos con sus armoniosos acordes, siendo muy aplaudida.

La beneficiada recibió una importante suma de los Sres. Jefes y Oficiales del Regimiento á quien estaba dedicada la función.

SECCIÓN OFICIAL

D. Francisco Company y Roca,
AGENTE EJECUTIVO DE LA ZONA ÚNICA DEL PARTIDO DE MENORCA.

Se ha dictado por el Sr. Tesorero de la Provincia la siguiente

«Providencia:—Por cuanto los contribuyentes comprendidos en las relaciones de morosos que el Recaudador de Contribuciones ha presentado á esta Tesorería, no han satisfecho sus cuotas en los plazos señalados en los artículos 33 y 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888 quedan incursos en el recargo de 5 por 100 sobre sus cuotas que establece el artículo 11 de la Instrucción de procedimientos, pudiendo satisfacer sus cuotas y el mencionado recargo, durante los tres días siguientes á la publicación de la presente según dispone el artículo 14 de dicha instrucción de procedimientos, los contribuyentes que sólo adeuden el expresado trimestre, considerándose ampliados los cargos y apremiados en igual grado, que lo estuvieren por otros trimestres, los que se hallen adeudando los anteriores, con arreglo á lo dispuesto en el art. 60 de dicha Instrucción.»

Esta agencia ha tenido á bien acordar que los días de cobranza en esta Ciudad con el recargo del 5 por 100 sean los comprendidos del 14 al 16 en las oficinas de esta Agencia situada en la calle de la Plana n.º 3, advirtiéndose que transcurridos dichos tres días, decretaré contra los que no hayan satisfecho sus cuotas y el mencionado recargo, el apremio de segundo grado ó sea el 12 por 100 y que transcurridas 24 horas después de la notificación, procederé al embargo de los bienes, muebles y semovientes, frutos y rentas de los deudores.

Mahón 12 Enero de 1900.—El agente,—Francisco Company y Roca.

DIVERSIONES

Unión Republicana

Función para el sábado día 13 la zarzuela

El Juramento

Domingo 14

Gran Baile de Sociedad

Teatro Principal

Gran baile de máscaras para el sábado próximo por «La Aurora Boreal».

Casino El Consey

Gran función de abono para el Domingo 14 Enero de 1900.

Se pondrá en escena la preciosa y muy aplaudida zarzuela en tres actos que lleva por título:

El Salto del Pasiego

Se empezará á las ocho.

SOCIEDADES

Centro General de Negocios

Desde el día primero del actual han dejado de devengar el interés de uno por ciento las cuentas corrientes á la vista abiertas en esta Sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. Correntistas.

Mahón 9 Enero de 1900.—Gofñons, Carreras y C.^ª

Sociedad Cooperativa EL PORVENIR DEL OBRERO

Se convoca Junta General para el domingo próximo día 14 de los corrientes á las tres de la tarde, en el domicilio social, Moreras 12, al objeto de discutir y aprobar, caso de conformidad, las cuentas del último ejercicio, según previene el Reglamento.

Se encarece la asistencia.

Mahón 11 enero 1900.—La Junta Directiva.

Banco de Mahón

Desde el día primero del actual han dejado de devengar el interés de uno por ciento las cuentas corrientes á la vista abiertas en esta Sociedad.

Los que se anuncia para conocimiento de los Sres. Correntistas.

Mahón 9 Enero de 1900.—El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12 2 md.

Asegúrase que después de la discusión de los presupuestos se planteará en el Congreso un debate sobre política general.

Un telegrama oficial que se ha recibido de Guipuzcua dice que en Anzuola se ha descubierto un alijo de armas pudiéndose detener 342 fusiles Remington, mil cartuchos y algunas bayonetas. En el telegrama se manifiesta que se intentaba promover un alzamiento en sentido carlista.

Madrid 12, 10'45 m.

En Moncafar (Castellón de la Plana), se ha presentado una nueva enfermedad que ha causado numerosas defunciones.

Agoncillo desmiente, desde Paris, la noticia de haber sido dispersado e ejército filipino y la de la fuga de Aguinaldo, añadiendo que los filipinos están resueltos á combatir para lograr su independencia.

Madrid 12, 10'50 m.

La Gaceta publica el R. D. Contratando por diez años mediante subasta pública la conducción del correo entre Barcelona, Palma y Mahón.

Cotización Oficial

Madrid 11 Enero, 4'00 t.

4% interior	69'45
— exterior	00'00
Amortizable	77'30
Cubas 1886	81'00
— 1890	68'00
Banco España	497'00
Tabacalera	425'00
Paris á la vista	27'90 á 27'75
Londres id.	32'25 á 32'28

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 12, 9 m.

«Ciudad de Mahón» entrado cuatro media, salido ocho mañana con mal tiempo.—Oliver Ques.

Alcudia 12, 9'50 m.

«Ciudad de Mahón» acaba de entrar de arribada forzosa. Avisaremos salida.—Oliver Ques.

ALMANAQUE Baily-Bailliere

Ptas. 1'50 en rústica y 2 cartoné. Imprenta B. Fábregues, Nueva, 25.

Botones de muestra

«¡Todo está igual; parece que fué ayer!
La menuda política ha vuelto á recobrar todo su fu- nesto imperio; la prensa llena de nuevo sus columnas con insulsas y frívolas gacetillas, con revistas de toros é informaciones teatrales; comenzó el curso académico, y otra vez acude á las áulas la juventud estudiantil en busca, no de ciencia, sino del título universitario con el cual puedan acreditar su incapacidad y su ignorancia, distribuyendo equitativamente favores á los poderosos y años de presidio á los desvalidos; pronto regresará la Corte á la coronada villa, y reanudará sus sesiones el Parlamento.

¿Quién se acuerda ya de aquellos propósitos de regeneración tan pomposamente anunciados, ni dónde queda el recuerdo de los desastres sufridos y de las vergüenzas pasadas?

Las sentencias del Consejo Supremo de Guerra proclaman la heroicidad del ejército en Cuba y Filipinas: los repatriados, vueltos á sus hogares, olvidan el hambre pasada y los peligros corridos y se consuelan pensando que no han hecho sino cambiar de miseria; nadie piensa ya en las colonias perdidas, ni en el trágico papel que hemos hecho en el mundo. La dura lección no ha sido aprovechada; por el momento, no truena Santa Bárbara y el pueblo español es feliz y está satisfecho.

Solo el regionalismo catalán se mantiene y se extiende, pregonando la virtud perseverante de la raza; lo demás, pueblo, políticos, Gobierno, instituciones, individuos, todos han vuelto á su cauce, resignados al mal crónico, demasiado indolentes y faltos de ánimos para buscar curación ni alivio. Y así estamos, discutiendo un mísero regateo de economías en los ministerios que no habrán de tener, ni la virtud de una sucia cataplasma aplicada á la herida abierta por donde se va la vida á todo escape.

De veras que el espectáculo es curioso hasta la maravilla: que un pueblo sufra la más tremenda y degra-

dante mutilación en su territorio y en su honor sin que se levante una sola protesta enérgica, ni estalle la indignación popular, ni las clases directoras se preocupen de atajar el daño y preparar con previsor cuidado el porvenir; que esto suceda, solo puede comprenderse habiendo una España en el mundo. Cualquiera complicación que surja en lo futuro nos cojerá igualmente desprevenidos, tan jactanciosos y tan dicharacheros, tan incapaces de acción, tan inmóviles en nuestra petulancia, tan petrificados en nuestra tradición.

Por algo dijo «La Epoca» allá, al principio de las guerras coloniales, que se observaba un hermoso reflorecimiento de la fé religiosa en la sociedad española. El fenómeno era ciérrisimo; nada tenia de anómalo; siempre van juntos el embrutecimiento y la fé. Cuando un pueblo pierde, si es que por acaso, alguna vez las tuvo, las energías necesarias para vivir la vida fecunda y renovadora que se engendra en las luchas civiles de la naturaleza y de las razas, ese pueblo hace lo que las viejas arrepentidas, no por sus pecados, sino por no poder pecar, se vuelven á la fé y buscan en la devoción un fragil escudo contra su debilidad y su impotencia.

¡Fé religiosa! Jamás faltó en España y por eso nunca salió España del salvajismo: salvajes son las instituciones sociales y políticas de nuestro país; salvajes la índole, el temperamento y la educación del ciudadano, más salvajes aún y miserables y viles, las costumbres de la vida diaria; salvajes todos los factores, todos los rasgos que constituyen la psicología del alma nacional. ¡Fé! ¡No ha de haberla, si jamás pudo imperar la razón en España!

Ayer, ha pocos días, un profesor tronaba desde la cátedra contra ese mentiroso tejido de leyendas que se enseña á la juventud con el nombre de historia de España: le oyeron sus alumnos entre alborozos y risas y al salir de clase se fueron á jugar unas carambolas ó á requebrar á la novia; supieronlo sus compañeros de claustro y se encogieron de hombros si ya no es que censurasen semejante falta de buen tono; trascendió á la prensa y se publicó una gacetilla; se habló en el hogar y pre-

guntó la señora qué era historia y las niñas charlaron enseguida de modas y de teatros.

Meses pasados hacía el tifus estragos en Madrid, daban noticias contradictorias los periódicos, exponían opiniones diversas los profesionales de nuestra administración, la gente moría y el agua que bebe el vecindario de la corte, continúa tan turbia, tan escasa, tan inficionada como entonces, sin que nadie se cuide de remediar semejante estado de cosas, ni el pueblo bajo se preocupe ni poco ni mucho por esa amenaza constante contra su salud y su vida.

Días pasados, «El Español» publicaba unas noticias típicas y características de nuestro modo de ser: un sujeto que encontró unos billetes de Banco en la vía pública, tuvo la desdichada ocurrencia de entregarlos á las autoridades, para que el dueño pudiera reclamarlos; desde entonces, la administración le llama, le cita, no le deja reposo ni descanso; por una casualidad no le han metido en la cárcel; pero es posible que allí termine la odisea de ese infeliz que quiso tener un rasgo de honradez.

Y la otra noticia, ¡oh, la otra! es por sí sola suficiente para convencer al mundo entero de que España es y será siempre el pueblo del Cid... y de Santiago de Cuba. Un inspector de policía urbana, tuvo la absurda pretensión de intentar que se cumpliera el Reglamento de tranvías, oponiéndose á que en la plataforma fueran mayor número de personas que el determinado; como un solo hombre se amotinaron todos contra una autoridad tan poco respetuosa de las licencias del público mal educado. De la masa de los protestantes, se destacó un caballero, un abogado, que, de buenas á primeras, dió una «patada» en el vientre al inspector, con gran satisfacción y aplauso de las gentes hacinadas en el tranvía.

Realmente, es indudable eso del florecimiento de la fé religiosa en la sociedad española. Ahí están para muestra vivitos y colcando, esos ejemplos de salvajismo incurable.

NICOLÁS SALMERÓN Y GARCÍA.

(El Porvenir del Obrero).

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos,
y de encuadernación.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona
ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896
Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896
4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:
D. Pascual José Hernandez, Mahón.

PARA VENDER

Un motor á gas Otto de 2 y medio caballos de fuerza, es del sistema más económico y perfeccionado que se conoce, se cedería por un precio equitativo. Para referencias en esta imprenta.

Lo esté una casa situada en la calle de la Reina n.º 41 y 43; y una viña situada en el punto conocido por las Rocas Ullas de cábida de tres mil cepas.

Para informes Prieto y Coules número 98.

SUBASTA

El día 14 del actual, á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños dos fincas situadas en el pueblo de Vi-ua Carlos que son:

1.ª Una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43,

y 2.ª Otra casa calle de San Jorge señalada en el número 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahón 4 Enero de 1900.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, — BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.